

## IN MEMORIAN

---

*Don José Jaramillo Alzate*

*Por Orlando Montoya Moreno*

El 15 de enero de 2018 falleció en Medellín, el periodista, hombre público, líder gremial y docente universitario José Jaramillo Alzate, Miembro de Número de la Academia Antioqueña de Historia, quien ocupaba el sillón número 2, en calidad de sexto titular desde su origen, primigeniamente perteneciente a don Ramón Correa Mejía.

Don José ingresó a la Academia Antioqueña de Historia como Miembro Correspondiente el 5 de noviembre de 2002 y fue promovido a miembro numerario el 10 de abril de 2012. En esta corporación prestó sus diligentes servicios como miembro del Comité de Admisiones, del Comité de Publicaciones y en comisiones accidentales ante la dirigencia político-administrativa de los gobiernos de Medellín y Antioquia.

Era oriundo de la municipalidad de Santo Domingo (Ant). Se formó en el periodismo saboreando la savia nutricia de las Universidades Javeriana, Pontificia Bolivariana y de Antioquia. En esta última fue uno de los impulsores de la transformación de la Facultad de Comunicaciones, su docente por espacio de tres décadas, creador y regente de la cátedra de periodismo científico, director de la Emisora Cultural de la Alma Máter de los antioqueños y colaborador de la revista Debates. Profundizó su formación profesional en el Centro Internacional de Estudios Superiores de Comunicación para América Latina (CIESPAL), de Quito (Ecuador); en el International Communication Association, de Estados Unidos, y en reconocidos centros académicos de España, Alemania, Francia, Venezuela, Cuba y México.

También ejerció el periodismo en importantes medios nacionales de comunicación, entre otros, en el periódico El Colombiano del cual fue columnista, redactor y editorialista. Sus columnas se caracterizaron por cultivar la historia, la ética y divulgar el conocimiento generado por la ciencia y la tecnología, en especial, en lo referente al agua y los recursos naturales, como fuente de

vida. Como líder gremial fue miembro cofundador y presidente del Círculo de Periodistas de Antioquia (CIPA) y del Club de Prensa, de Medellín.

En su calidad de hombre público se destacó como concejal de Medellín, Diputado a la Asamblea Departamental y Representante a la Cámara. Dirigió el Icetex y la Asociación de Exdiputados y Exgobernadores de Antioquia. Fue uno de los promotores de la Ley 36 de 1973 y de la ley 51 de 1975, en pro del reconocimiento del ejercicio del periodismo como profesión y de las garantías para la libertad de prensa.

Su fruición intelectual por la historia y la cultura lo hicieron miembro de esta Academia Antioqueña de Historia -como ya lo reseñamos-, de la Academia Antioqueña de Letras, de la Sociedad Nariñista y de la Sociedad Bolivariana de Antioquia. De esta última fue su presidente por espacio de dos años.

Escritor prolífico, llano y diáfano. Autor de innumerables crónicas culturales, históricas y columnas de opinión. Entre su producción destacamos: “El Huracán de la farsa”, “Signos de nuestro tiempo”, “Las tres epidemias del siglo: alcoholismo, tabaquismo y drogadicción”, “Periodismo científico”, “Vigencia del pensamiento bolivariano”, “José María Bernal su vida y su obra: el ciudadano, el industrial, el político” y “Agua y vida, un derecho humano y un bien público”, obra merecedora del Premio Mariano Ospina Pérez, galardonada por el jurado como “Fuera de concurso” y de interés nacional.

Entre otros muchos reconocimientos, recibió una exaltación del Congreso de la República (2009); el Premio Nacional Cecorp (2009) en la categoría “Toda una vida”, otorgado por el Centro Colombiano de Relaciones Públicas y Comunicación Organizacional, y el galardón “Vida y obra” del Círculo de Periodistas de Envigado (2013)